

## Guerra civil y Revolución Verde en Centroamérica (1954-1990)

Wilson Picado Umaña, Doctor

Universidad Nacional, Costa Rica

[wpicado@gmail.com](mailto:wpicado@gmail.com)

Pasaporte (y Cédula): 10863 0351

Temática: Trayectorias de sustentabilidad, históricas y contemporáneas

Esta ponencia ofrece una interpretación del desarrollo de la Revolución Verde en Centroamérica en el contexto del auge de los movimientos insurgentes, la represión militar desde el Estado y las guerras civiles en general entre las décadas de 1950 y 1990. En un sentido específico, el objetivo de la investigación es comprender las vinculaciones existentes entre las coyunturas de conflicto y guerra en cada uno de los países y el proceso de cambio tecnológico ocurrido en el cultivo de productos para la exportación, así como para el mercado interno. En un sentido más amplio, se pretende entender las relaciones e implicaciones socio ecológicas existentes entre las dinámicas del conflicto armado y la evolución de la actividad agropecuaria de la región a lo largo del período. Para ello proponemos un período de análisis que empieza con el golpe de Estado contra Jacobo Arbenz, en Guatemala, en 1954, y el año de 1990, cuando se consolidan las negociaciones y los acuerdos de paz en la región.

La ponencia desarrolla su propuesta de análisis mediante el abordaje de cuatro dimensiones: territorial, tecnológica, institucional y política. En el primero de los casos, se estudia el impacto espacial del conflicto armado, entendiendo a éste bajo la lógica de un “coste territorial”. Para ello se contrasta el desplazamiento de la guerra con la distribución geográfica de los productos en cuestión, intentando encontrar dinámicas territoriales interrelacionadas entre sí, situaciones de competencia o convergencia por las tierras, así como el impacto en general de estos procesos sobre la producción. En segundo lugar, se estudia el proceso de adopción de insumos químicos en el cultivo (Fertilizantes y plaguicidas), la mecanización de labores de cosecha, así como el proceso de introducción y adaptación de nuevas variedades de cultivo. En este caso, el propósito es comprender el impacto ecológico de la Revolución Verde, así como sus implicaciones desde el punto de vista territorial y social. En tercer lugar, el estudio abordará el rol de las instituciones públicas y privadas en el desarrollo de la investigación y la extensión agrícola durante el período en análisis. Finalmente, interesa analizar el juego político de la modernización agrícola, tratando de entender a la Revolución Verde como un campo de apropiación de recursos naturales y públicos por parte de las elites, en busca de aumentar la rentabilidad de sus inversiones, en un contexto de guerra y de crisis económica. Interesa además comprender la posición del campesinado en este juego político.

La investigación realiza una relectura comparada de la literatura sobre la Revolución Verde, resituando el caso centroamericano en una perspectiva global. Asimismo, se acudirá a una revisión de fuentes primarias de diverso tipo tales como informes de ministerios públicos, institutos nacionales de investigación, organismos internacionales y fundaciones privadas (Rockefeller y Ford), entre otras instancias. También se revisará publicaciones periódicas agrarias, se levantarán datos estadísticos sobre flujos de producción y comercio, y se realizarán entrevistas a agrónomos y ex funcionarios públicos en El Salvador y Honduras.